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Чем больше Армения за-
тягивает с подписанием 

мирного договора и про-
должает свои военно-по-
литические провокации, 
тем больше Азербайджан, 
руководствуясь междуна-
родным правом, усилива-
ет справедливую наступа-
тельную политику.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

С этой точки зрения вопрос 
Западного Азербайджана сегодня 
обретает архиважное значение. 
Учитывая этот геостратегиче-
ский аспект внешней политики 
нашего государства, мы про-
должаем цикл встреч с пред-
ставителями общественности 
Западного Азербайджана.

Сегодня в гостях газеты 
«Бакинский рабочий» пред-
ставитель иреванской интел-
лигенции Ирада Рзазаде, пред-
седатель общественного объе-
динения «Во имя социального 
благосостояния граждан».

- Ирада ханым, как одна из 
активисток движения западных 
азербайджанцев вы на протя-
жении долгих лет безустанно 
работаете во имя торжества 
справедливости и возвраще-
ния на историческую родину 
в Иреван. Нам известен ваш 
тернистый путь, который вы 
одолели благодаря собствен-
ному духу, любви и преданно-
сти Родине. Нашей читатель-
ской аудитории будут интерес-
ны ваши впечатления о новой 
исторической возможности 
вернуться в родной Иреван.

- Для меня Западный Азер-
байджан - моя истинная родина. 
Родина моих предков. На этой 
территории находились исто-
рические памятники, которые 
принадлежали нам, азербайд-
жанцам. Мечети, караван-сараи, 
шахский дворец... Кварталы, 
улицы, сады с азербайджански-
ми названиями, наши кладби-
ща, где покоятся наши предки. 
Да, вы правильно подметили, 
я из города Иреван, который 
является культурным и, более 
того, экономическим центром 
всего Западного Азербайджана. 
В одном только Иреване в ка-
ждом из восьми кварталов на-
ходилось по одной мечети. Была 

такая задумка, чтобы каждый 
житель квартала в любое удоб-
ное для него время мог посе-
тить мечеть, не покидая свой 
квартал. 

- Вы так хорошо все пом-
ните…

- В детстве отец, специально 
прогуливаясь со мной, показы-
вал все дома, где жили азербайд-
жанцы, показывал и полураз-
рушенную в то время Голубую 
мечеть, указывая места, где рас-
полагались наши религиозные 
деятели. Последняя - Демир-
булагская мечеть - в 1988 году 
также была разрушена армяна-
ми. Единственная уцелевшая 
мечеть - Голубая мечеть, кото-
рую восстановили с помощью 
приглашенных из Ирана пер-
сов и которую сегодня армяне 
представляют как персидскую.

- Вы верите, что сможете 
еще раз увидеть все воочию 
и побывать в родных краях?

- В каждом своем выступле-
нии Президент Ильхам Алиев 
говорит, что Западный Азер-
байджан, Иреван, Гейча, Зан-
гезур - наши исторические земли. 
Этими словами господин Пре-
зидент вселяет в нас надежду, 
несмотря на то, что 34 года мы 
являемся беженцами из родных 
мест проживания, из нашего За-
падного Азербайджана. Спло-
тившись в единый кулак вокруг 
своего бессменного лидера Пре-
зидента Ильхама Алиева, азер-
байджанцы после 30 лет безре-
зультатных переговоров на поле 
боя доказали, кто есть настоя-

щие хозяева Карабаха. Вторая 
Карабахская война, ознамено-
вавшаяся  освобождением от 
армянской оккупации Кара-
баха и Восточного Зангезура, 
трехстороннее Заявление, ко-
торое также предусматривает 

открытие Зангезурского кори-
дора, создание Общины запад-
ных азербайджанцев, а также 
возвратившаяся в родное лоно 
после сентябрьских событий 
Бала Гейча, все это воодушев-
ляет всех нас и мы верим, что 
наше Великое возвращение на 
земли своих предков не за гора-
ми. Все шаги азербайджанско-
го государства в этом направ-
лении поэтапны и носят про-
граммный характер.

- Хотелось бы узнать, в чем 
заключается ваше личное уча-
стие в этих процессах?

- На протяжении долгих лет 
мы пишем и выпускаем кни-
ги, проводим презентацион-
ные мероприятия, выступаем 
с заявлениями, обращениями 
к международному сообществу, 
словом, никогда не останавли-
вались. А сегодня, в частности, 
после встречи Президента  
Ильхама Алиева с представи-

телями интеллигенции Запад-
ного Азербайджана перед нами 
стоят более конкретные цели. 
Как неправительственная орга-
низация мы проводили много-
численные мероприятия. И не 
только местного уровня. Вот 
у меня прошли очень большие 
выставки в 2007, 2008 и 2009 го-
дах в Азербайджане и Турции, 
где я смогла довести до много-
численной аудитории инфор-
мацию об исторических памят-
никах и культурном наследии 
Иреванского ханства. В то же 
время мы стараемся донести до 
мировой общественности объ-
ективные факты об азербайд-
жанцах Западного Азербайд-
жана, о депортациях наших со-
племенников с родных земель 
в начале ХХ века, в 1948-1950 
годах и в 1988 году, о которых 
писали зарубежные историки, 
исследователи и путешествен-
ники. Сохранившиеся архивные 
документы и фотоматериалы 
еще раз доказывают тот факт, 
что эта территория принадле-

жала азербайджанцам. И поэ-
тому мы вправе вернуться туда. 

Уходящий год запомнился 
также посещением Азербайд-
жана потомком Иреванского 
хана - Амиром Али Сардаром 
Иревани, с которым мы про-
должим общение и сотрудни-
чество. Этот визит своего рода 
стал  месседжем всем нам. Мы 
продолжим работать в этом на-
правлении и в новом году. 

- Ирада ханым, каковы ваши 
конкретные цели на ближай-
шую перспективу?

- В данный момент осу-
ществляются целенаправлен-
ное уничтожение и присвое-
ние азербайджанского исто-
рико-культурного наследия 
в целях уничтожения следов 
азербайджанцев в Иреване. 
Примером тому является же-
лание иреванских властей сне-
сти единственный уцелевший 
квартал азербайджанцев Тепе-

баши. В планах даже снос целых 
улиц, к примеру, улицы Фир-
доуси, где, кстати, я родилась. 

Справедливости ради надо 
сказать, что современные жите-
ли улицы Фирдоуси также про-
тив такого урбицида и культу-
рицида со стороны руковод-
ства города и страны и в своих 
протестах заявляют, что нуж-
но сохранить ее былой облик. 
Об этом пишет исследователь 
Тигран Амирян, который про-
вел фундаментальное исследо-
вание, в рамках которого про-
вел опрос среди армянского 
населения этой улицы. Опро-
шенные единогласно отмети-
ли, что жителями этих квар-
талов были тюрки, азербайд-
жанцы. Кстати,  в этом опросе 
принимала участие и я, пото-
му знаю о нем не понаслыш-
ке. Учитывая все эти момен-
ты, мы планируем продолжить 
работать с UNESCO, надо за-
ставить эту организацию от-
казаться от однобокого отно-
шения и двойных стандартов. 
Мы, как уроженцы Иревана 
и как представители НПО, бу-
дем продолжать активную дея-
тельность в этом направлении

В частности, мы планируем 
обратиться к международно-
му сообществу. Западные азер-
байджанцы живут не только 
в Баку, во многих зарубежных 
странах есть выходцы из За-
падного Азербайджана. Поэто-
му они тоже не покладая рук, 
совместно с нами должны ве-
сти просветительскую работу 
по поводу того, что Западный 
Азербайджан издревле принад-
лежал нам, и мы имеем полное 
право вернуться на свою род-
ную землю. Конечно, все мы 
хотим, чтобы все это произо-
шло мирным путем. 

К слову, я в совершенстве 
владею армянским языком 
и в своих выступлениях и пе-
редачах постоянно обращаюсь 
к армянам, что мы жили вме-
сте и хотим вернуться в родные 
дома и жить на своей земле. 

Нам же остается только по-
дождать немного и не забы-
вать, что вопрос Западного 
Азербайджана в данный мо-
мент возник неспроста, ведь 
Президент Ильхам Алиев всег-
да знает, что, когда и как надо 
делать.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ВОСПОМИНАНИЯ

Дабы жить в собственном Отечестве
Ирада Рзазаде: Мы имеем право вернуться на свою родную землю

Нам же остается только подождать не-
много и не забывать, что вопрос За-
падного Азербайджана в данный мо-
мент возник неспроста, ведь Прези-
дент Ильхам Алиев всегда знает, что, 
когда и как надо делать

Азербайджан в силу 
своего выгодного ге-

ографического положения 
уже давно всем миром при-
знан в качестве важного 
транспортно-логистиче-
ского центра региона. Это-
му во многом способство-
вали дальновидные дей-
ствия руководства страны, 
заключавшиеся в том, что 
страна еще на ранней ста-
дии включилась в реализа-
цию основных транспор-
тно-логистических проек-
тов, которые масштабно 
реализуются вплоть до се-
годняшнего дня. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Речь идет о транспортных 
коридорах Север-Юг, Восток-За-
пад, Юг-Запад, Транскаспий-
ский международный транс-
портный маршрут (ТМТМ).

Азербайджан располага-
ет необходимой инфраструк-
турой для перевалки грузов 
и постоянно работает над ее 
модернизацией. Так, в насто-
ящее время  ведутся широко-
масштабные работы по расши-
рению железнодорожной сети 
республики, в том числе марш-
рута Баку - Беюк Кесик (кори-
дор Восток-Запад), маршрута 
Ялама-Баку-Астара (коридор 
Север-Юг) и Баку-Горадиз-Аг-

бенд-Нахчыван (Зангезурский 
коридор). Одновременно модер-
низируется  железнодорожная 
инфраструктура, в том числе 
электрической сети, управле-
ния локомотивами, создают-
ся сервисные центры, а также 
ведется закупка вагонов раз-
личных видов и локомотивов.

Благоприятные 
условия 

В нашей стране подготовле-
на хорошая институциональ-
ная база, проведены переговоры 
и заключены соответствующие 
соглашения на перевозку гру-
зов через территорию Азербайд-
жана. В этой области осущест-
вляется успешное сотрудниче-
ство со странами Евросоюза. 
Вышеупомянутые междуна-
родные транспортные кори-
доры, проходящие через тер-
риторию страны, выгодны для 
перевозки грузов, как с точки 
зрения расстояния, так и эконо-
мии времени. Железная дорога 
Баку-Тбилиси-Карс, Бакинский 
международный морской тор-
говый порт еще больше расши-
ряют возможности этих транс-
портных коридоров. На фоне 

этих возможностей значитель-
но увеличивается объем тран-
зитных грузов. Занимая стра-
тегическое положение между 
Европой и Китаем и имея раз-
витую авиационную, железно-
дорожную, трубопроводную 
и морскую инфраструктуры, 
Азербайджан становится но-
вым ведущим логистическим 
центром в условиях перестрой-
ки глобальных цепочек поста-
вок в Евразии.

Доказательством этому слу-
жит рост объема грузоперево-
зок всеми видами транспортных 
средств в Азербайджане в ян-
варе-ноябре 2022 года, соста-
вивший 197 млн 298 тыс. тонн, 
что на 12,9% больше показателя 
аналогичного периода 2021 года. 
Из них по железной дороге пе-
ревезено 17 млн 47,6 тыс. тонн 
(включая транзитные грузы), 
что на 25,8% больше показателя 
января-ноября 2021 года. Мор-

ским транспортом перевезено 
6 млн 965,9 тыс. тонн различ-
ных грузов (рост 42,4%), авто-
мобильным транспортом - 113 
млн 213,6 тыс. тонн (рост 12%). 

Следует отметить, что с це-
лью роста грузоперевозок не-
давно в стране было принято 
решение о создании единого 
штаба по управлению тран-
зитными грузоперевозками. 
Основная цель работы штаба 
- упрощение и электронизация 

процедур на погранично-про-
пускных пунктах, совершен-
ствование процессов синхро-
низированного планирования 
и управления транзитными опе-
рациями посредством едино-
го диспетчера. Штаб будет осу-
ществлять мониторинг опера-
ций и регулярно представлять 
отчеты в секретариат Коорди-
национного совета. 

В числе принимаемых та-
моженными органами мер по 
развитию транзитного потен-
циала Азербайджана важное 
место занимает упрощение ин-
термодальных перевозок. Пред-
приняты шаги по подключению 
к новой европейской компью-
теризированной транзитной 
системе. Кроме того, в Азер-
байджане в ближайшее время 
будет запущен цифровой сер-
вис Web Transit. Эта платформа 
позволит повысить эффектив-
ность процесса декларирования 
на таможенных пунктах, а так-
же внесет вклад в расширение 
транзитных возможностей стра-
ны. Ее запуск позволит зара-
нее предоставить таможенным 
органам необходимую инфор-
мацию о товарах и транспорт-
ных средствах, предназначенных 

для транзита через таможен-
ную территорию и транзитно-
го таможенного декларирова-
ния, а также ускорит проведе-
ние транзитных таможенных 
процедур путем осуществле-
ния платежей через электрон-
ную систему.

Новшества, вносимые с це-
лью облегчения транзита гру-
зов, приносят свои плоды. Так, 
объем грузоперевозок по тер-
ритории Азербайджана в рам-
ках Евроазиатского транспорт-
ного коридора (TRACECA) за 
январь-октябрь 2022 года со-
ставил 42 млн 424,6 тыс. тонн, 
что на 26,9% выше показате-
ля аналогичного периода 2021 
года. Доля транзитных грузов, 
перевезенных через коридор 
в январе-октябре 2022 года, со-
ставила 27,1% от общего объе-
ма грузоперевозок в этом на-
правлении или 11 млн 498,4 тыс. 
тонн (рост 57%).

Причины 
роста транзита

Не секрет, что рост пере-
валки грузов через Азербайд-
жан вызван не желанием во-
дителей либо представителей 

компаний, отправляющих этим 
маршрутом свой груз, заодно 
посетить нашу страну и на-
сладиться ее видами и мест-
ной кухней. Конечно, кто-то 
может так и поступает, но в со-
временном мире коммерсантами 
движет четкий расчет, а не ро-
мантика. Ведь одной из основ-
ных целей компаний является 
безопасная доставка произво-
димой продукции до потреби-
теля. Нынешняя же геополити-
ческая ситуация в мире такова, 
что большинство стран не мо-
гут дать компаниям гарантии 
безопасности. В этом вопросе 
позиция иностранных компа-
ний в отношении Азербайджа-
на совершенно иная. Крупные 
корпорации полностью дове-
ряют гарантиям безопасности 
Баку. Потому что наша страна 
на фоне происходящих в мире 
политических потрясений, войн 
и революций смогла сохранить 
статус самого стабильного го-
сударства не только региона, но 
и мира. Что делает Азербайд-
жан привлекательным государ-
ством для транснациональных 
транспортных компаний.

ИТОГИ

Выгода есть, и немалая 
Зангезурский коридор откроет Азербайджану путь в Африку  
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Впервые о Западном Азер-
байджане я услышал от 

своего деда Иншаллаха. Шел 
1979-й год, я учился в 5-м клас-
се. Дед каждый год ездил туда, 
в бывший Гейчинский магал 
проведать старого друга по 
имени Маил, с которым, как 
он мне рассказал годы спу-
стя, они волей судьбы ока-
зались в одном лагере для 
военнопленных в годы Вто-
рой мировой войны. 

Рахиб ГАРИБ,
майор в отставке,
военный журналист

Благодаря заступничеству 
Мамедэмина Расулзаде, поль-
зовавшегося влиянием среди 
германских лидеров, дед, имев-
ший религиозное образование, 
был назначен религиозным гла-
вой лагеря и сумел собрать во-
круг себя пленных-мусульман. 
А заодно взял под свое покро-
вительство двух горских евреев 
из Красной Слободы, что вбли-
зи Губы, выдав их за мусульман. 
Позже эти двое периодически на-
езжали к нам, в отдаленное село 
Дагузу Ярдымлинского района 
повидаться с дедом. Помню, все 
село встречало их с уважением 
- как же, даже фашисты их не 
тронули… 

В том лагере для пленных дед 
и познакомился с Маилом, ко-
торый также имел религиозное 
образование, и это помогло им 
сойтись.

Шли годы, и я расспрашивал 
деда о былых временах, всячески 
пытался вызвать его на воспоми-
нания. Мне казалось тогда стран-
ным, что он в своих рассказах не 
называл имен. С немалым трудом, 

всячески козыряя своим особым 
«статусом» первого внука, я вы-
ведал-таки имя дяди Маила, по-
сле чего дед как бы «раскололся» 
и стал рассказывать все в дета-
лях. Сказал, что он ездил к своему 
другу, а потом они вдвоем совер-
шали паломничество в святили-
ще «Асхаби-Каф», находящееся 
в Нахчыване: «Это святое место 
упоминается в Коране, оттого мы 
туда ездили». Все это было для 
меня совершенно внове.

Когда разразилась первая Ка-
рабахская война, я также пошел 
на фронт, принял участие в боях 
и стал очевидцем оккупации Ар-
менией тех мест, через которые 
дед когда-то ездил к своему дру-
гу Маилу, а потом они вдвоем от-
правлялись в Нахчыван. Когда 
в 1993 году эти земли были ок-
купированы, мне живо вспом-
нились рассказы деда о палом-
ничестве в «Асхаби-Каф» вме-
сте с его другом дядей Маилом, 
и это воспоминание еще более 
усиливало гнетущее настроение, 
вызванное вражеской оккупаци-
ей Карабаха. 

…Деда уже не было в живых, 
хотелось повидаться с дядей Маи-
лом, или по крайней мере с кем-
то из его потомков, расспросить 
их о прошлом. Хотя знал, конеч-
но, что они в числе тысяч других 
давно изгнаны из родных мест - 
с наших исконных земель, каковы-
ми являются Иреван и окрестные 
территории. Таким образом, в то 
время как армянские агрессоры 
оккупировали Карабах, я в мыс-
лях и мечтаниях прочно «осел» 
в Гейче, Зангезуре, Иреване…

С приходом к власти в 1993 
году общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева мои надеж-
ды и мечты, связанные с этими 

местами, заметно усилились. Но 
в тяжелейших условиях того вре-
мени, вызванных предыдущей 
смутой и безвластием, даже этот 
великий политик сумел вернуть 
лишь немногие захваченные тер-
ритории, главным образом в Фи-
зулинском районе. Так оказались 
похоронены мои надежды про-
ехать по той же дороге, по ко-
торой некогда мой дед ездил из 
родной Гейчи в Нахчыван.

Прошли годы, пока, наконец, 
по приказу достойного преем-
ника общенационального лиде-
ра Президента Азербайджана  
Ильхама Алиева наша армия все-
го за 44 дня освободила Карабах 
и восстановила долгожданную 
территориальную целостность 
страны. Однако противная сто-
рона, подписав документ, удо-
стоверяющий нашу Победу, тем 
не менее продолжает свою про-
вокационную, подрывную дея-
тельность. Из-за этого я опять 
лишен возможности проследо-
вать по дороге, которой много 
лет назад мой дед со своим гей-
чинским другом Маилом ездили 
в Нахчыван. Но я твердо знаю 
и уверен, что написанное исто-
рией не стирается. И эти над-
писи сохраняют обвалившиеся, 
разрушенные стены среди по-
росших бурьяном покинутых 
селений камни давно неезжен-
ных дорог. 

Там, где через Зангилан тя-
нется дорога в Нахчыван. Там, 
в тех заброшенных местах есть 
дом. Это - наш дом, наша доро-
га! Я верю, что мы еще восста-
новим ту дорогу, которая ведет 
в Нахчыван через Зангезур - че-
рез наши исторические земли. 
Да, это наша дорога, и мы по ней 
пройдем - рано ли, поздно ли.

Западный Азербайджан - 
край отчужденный

Там, в тех заброшенных местах есть дом. Это - наш дом, наша дорога! 

Lamiye
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